

HORAIRES

Ouverture de l'église du mardi au samedi 7h-19h et lundi et dimanche 8h30-19h

Laudes du mardi au samedi 8h

Messes Mardi au samedi 8h30 - Samedi 18h30 - Dimanche 9h et 11h

Accueil Lundi au samedi 10h - 12h - Lundi, mercredi et vendredi 17h-19h
Mardi 17h30-19h et Jeudi 17h30-19h30

Secrétariat ouvert du lundi au vendredi 8h00-12h00

Accueil des prêtres et confessions P. Arnaud MOUGIN les jeudis de 17h30 à 19h30,
P. Hubert CAUCHOIS sur rendez-vous au 01 43 31 36 83.

Service



Le café solidaire : Lundis, jeudis et samedis 10h30-12h (y compris pendant les vacances scolaires). Vous êtes tous les bienvenus, chacun trouve sa place.



Petit Chœur : Une chorale paroissiale se retrouve tous les mardis de 19h à 20h30, hors vacances scolaires, pour répéter et apprendre de nouveaux chants. Contacter : Mady Nizery mady.nizery@club.fr

Animation liturgique : Elle est composée d'une dizaine de membres qui animent à tour de rôle la messe dominicale. Contacter : Claire Lejeune clairelejeune@ymail.com

Prière



Prière du vendredi Vendredis 10 et 17, 24 et 31 de 18h à 19h dans l'église.

Soirée d'adoration Mardis 7, 14, 21 et 28 de 20h à 21h, ce temps d'adoration mensuel, animé par les jeunes couples, est ouvert à tous. Il est aussi possible de recevoir le sacrement de réconciliation.

Évangélisation



Marché Blanqui Dimanche 12 de 10h30 à 12h30. Des paroissiens iront sur le marché Blanqui, témoigner de leur foi, échanger sur les activités pastorales de la paroisse. Vous êtes invités à vous joindre à ce temps missionnaire.

Fraternité



Catéchisme Les mercredis de 13h à 14h et les jeudis de 17h à 18h30.
Les mercredis, accueil possible dès la sortie de l'école en apportant un pique-nique qui sera pris tous ensemble. Activités proposées après la séance de catéchisme. Goûter à 16h et fin de la journée 17h.

Aumônerie Les jeudis 6^e/5^e 17h-18h30, les vendredis 4^e/3^e 18h45-20h30, 2^d cycle 19h-20h45.
Du 13 au 19 : pas de séance d'aumônerie.

Mardi 28 : Comité des parents. Tous les parents sont invités.

Samedi 18 : réunion des mamans de 10h à 12h sur le thème de Saint-Joseph, suivie d'un lunch.

Sam 18 et dim 19 : Vente de gâteaux par les jeunes de l'aumônerie aux sorties des 3 messes.

Formation



Atelier de chants grégoriens Mardis 7, 14, 21 et 28 de 18h à 19h30.

La formation sur le Livre de Job Jeudis 9, 16, 23 et 30 à 20h30.

Éveil à la Foi Samedi 25 de 15h à 16h30. Le thème sera « Dans l'attente de la fête de Pâques : "Le Bon Samaritain. Faire attention à ceux qui m'entourent. Qu'est-ce que partager ? ».
La rencontre se terminera par un goûter avec ce que chacun aura apporté.

Concert du mois de mars

Chromatix le 5 mars à 16h

La chorale Chromatix tiendra son premier concert de l'année 2023 à Sainte Rosalie : "La voie de l'eau" ! Des chants classiques et contemporains, des gospels, des compositions originales autour du thème de l'eau seront proposés. Chromatix est un ensemble vocal mixte parisien dirigé par G. Bernand et rassemblant une vingtaine de choristes trentenaires a cappella. Entrée libre.



Chœur Divertimento le 26 mars à 17h

Le Chœur réunit une trentaine de choristes et est dirigé depuis sept. 2021 par O. Mhanna. Au programme :
-Gloria de Vivaldi et œuvres pour solistes, avec l'ensemble instrumental baroque « Les Rencontres »
-et des Œuvres a capella pour Chœur, de la Renaissance jusqu'au XX^e siècle.

Tarif : 10€, enfants de moins de 15 ans : gratuit.

Réservations : <https://bit.ly/concertdivertimentomars2023>



Nos joies et nos peines de février

Nous lui avons dit adieu : Hélène ARNAUD

Ont été baptisés: Victoria MIGLIETTI-HOLGUIN, Pétronille DUPUIS et Georges LE BOS

MARS 2023 N°252

Paroisse Sainte-Rosalie
50, bd A. Blanqui 75013 Paris
01 43 31 36 83

www.sainte-rosalie.org
paroisse@sainte-rosalie.org

le Rosa-lien



L'agenda de Mars

Les rencontres régulières page 4

Lundi 6

Soirée étudiante, rencontre 20h-21h30

Mardi 7

Soirée de Carême 20h :

présentation des « projets - rosalie.com » par une fille de la charité puis enseignement et adoration

Mercredi 8

Conf. St Vincent-de-Paul, prière de la miséricorde 19h-20h dans l'église

Jeudi 9

M.C.R., rencontre 15h-17h

Vendredi 10

Tous les vendredis de Carême :

Messe à la bougie à 7h30

Chemin de croix à 15h dans l'église

Dimanche 12

Catéchisme CE1, rencontre 9h45-11h,

Marché Blanqui, évangélisation 10h30-12h30

Catéchumènes, rencontre 10h30-12h

Préparation au baptême des enfants du catéchisme

Dimanche 12 mars Quête pour le Secours catholique

Lundi 13

Conseil Pastoral 20h30

Mercredi 15

Catéchistes, réunion 14h15

Conf. St Vincent-de-Paul, réunion 19h-20h30

Préparation baptême, réunion 20h30

Samedi 18

Marche Saint-Joseph, rdv 10h dans l'église

Dimanche 19

Préparation communion, rencontre des enfants 9h45

et rencontre des parents des enfants se préparant à la 1^{ère} communion 9h45

Mercredi 22

Préparation baptême, réunion 20h30

Samedi 25

Retraite paroissiale 9h-17h

Conf. St Vincent-de-Paul, repas de fraternité

Dimanche 26

Catéchumènes, rencontre de 10h30 à 12h

Préparation baptême, rencontre pour les enfants du catéchisme 9h45-10h55

Lundi 27

Conf. St Vincent-de-Paul, café du lundi 14h45

Jeudi 30 mars

Soirée lancement JMJ de 20h30 à 22h à la paroisse Sainte-Anne-de-la-Butte-aux-Cailles

Dimanche des Rameaux

Messes le sam 1^{er} avril 18h30 et dim 2 à 9h et 11h

Un carême intérieur

Pour prolonger, ou approfondir, notre réflexion sur l'intériorité, je voudrais vous proposer de repenser nos traditionnels efforts de carême afin de les vivre peut-être plus justement.

La joie de Dieu est de nous voir épanouis et donc, comme humains, pleinement libres. Ainsi, de même que le Christ ne vit la Passion que pour nous libérer du péché, l'objet du carême n'est pas de nous astreindre à quelques obligations arbitraires et dépassées - encore moins de vivre une période pseudo-masochiste parce que "ça fait du bien quand ça s'arrête" - mais bien de grandir en liberté. Pour cela, on choisit quelques efforts, classiquement sur la nourriture mais de plus en plus par rapport aux écrans souvent addictifs, par lesquels on va tenter une sorte de sevrage pour nous détacher d'un lien non choisi. Exemple classique : je n'ai rien contre le chocolat mais je voudrais arriver à l'apprécier en gourmet plutôt que de céder comme un gloton à une tentation aliénante.

Cette prise de conscience nous donne déjà un objectif plus noble et plus motivant : le jeûne passe alors d'une règle inexplicite, extérieure, à un choix personnel et libérateur. Mais on peut prolonger sur les autres efforts de carême. L'aumône, en plus d'aider telle ou telle association, nous donne l'occasion de nous interroger sur nos dépenses, sur la répartition de notre budget, sur nos priorités réelles (et pas juste nos priorités rêvées et ressassées). Quant à la prière, en suivant ce chemin d'intériorité de l'oraison, elle peut devenir un véritable lieu de liberté. En la découvrant comme un "commerce d'amitié avec le Seigneur" (Ste Thérèse d'Avila), en dialoguant avec Dieu présent au cœur de ma conscience, je vais lui présenter mes choix passés ou à venir. En me rappelant les conseils de notre chère Rosalie : "prenez votre cœur entre vos mains, pressez-le, triturez-le", je vais chercher le mécanisme de ces choix, en démonter les rouages et remonter ainsi, éclairé par le Saint-Esprit, à la racine de telle ou telle erreur. D'un énervement funeste et répété, je devine une fatigue, j'acquiesce à une difficulté pour me coucher à une heure raisonnable et j'en arrive à reconnaître l'orgueil de vouloir tout terminer, tout maîtriser.

Le travail d'intériorité de la prière, analyse de la raison éclairée par la foi, permet de dissiper le flou des désirs et des passions pour agir avec plus de précision, tel un chirurgien avec son microscope. Seulement, "Dieu qui nous a créés sans nous ne veut pas nous sauver sans nous" (St Augustin). Dans l'oraison, Il nous donne cette lumière pour discerner puis cette force pour agir mais Il nous laissera toujours user de notre liberté pour prendre ces temps de prière et agir là où il le faut.

Père Arnaud MOUGIN



Mise à jour de l'agenda paroissial, au plus tard 5 jours avant la parution de ce mensuel. Merci à chaque responsable de groupe d'écrire à paroisse@sainte-rosalie.org pour toutes modifications de dates, ou informations qu'il souhaiterait voir mentionnées.

Projets de carême : propositions de dons à trois associations

par Yves Marfaing

La Maison Bakhita



La Maison Bakhita est née d'une initiative du diocèse de Paris. C'est un lieu d'accueil, de rencontre et de partage pour les personnes migrantes

qui lui sont adressées par une quarantaine de structures partenaires de premier accueil. Elle leur propose alors des activités en complément de celles déjà organisées par ces structures. Elle est installée au 5 ter, rue Jean Cottin (18^e) et est ouverte au public depuis sept. 2021.

La Maison Bakhita tient son nom de Sainte Joséphine Bakhita (1869-1947), née au Soudan dans la région du Darfour. Elle arrive en Italie après avoir connu l'esclavage et devient religieuse à Venise chez les Filles de la Charité. Elle a été déclarée sainte le 1^{er} oct. 2000, devenant la première sainte africaine.

La maison Bakhita a pour mission d'**accompagner les autres acteurs du diocèse, de former les personnes migrantes et de proposer un lieu de vie fraternelle et spirituelle.**

Les activités proposées sur place incluent des cours de français, un accompagnement vers l'emploi, des ateliers de formation technique, des services adaptés aux femmes et à leurs enfants (micro-crèche). Elle accueille actuellement plus de 200 personnes migrantes ainsi que plus de 200 bénévoles par an dans ses rencontres et formations.

Pour soutenir cette action en faveur des personnes exilées, vous pouvez vous rendre sur le site <https://don.fondationnotredame.fr/maison-bakhita> où différents modes de règlement vous seront proposés.

Ainsi parlait Sœur Rosalie

Nous connaissons les maximes que sœur Rosalie répétait souvent par deux de ses biographes : le premier, Armand de Melun fit la connaissance de sœur Rosalie grâce à M^{me} Swetchine, qui lui conseilla d'aller voir la sœur, ce qu'il fit sans tarder. Celle-ci l'envoya incontinent voir des pauvres avec des bons de pain et de viande à distribuer. Il fut par la suite député et fut à l'origine de nombreuses lois

Les projets Rosalie



Le site Projets Rosalie est une plateforme de financement participatif créée pour soutenir les projets des Filles de la Charité de Saint-Vincent-de-Paul à travers le monde.

Les domaines couverts portent notamment sur l'éducation, l'agriculture, l'aide médicale, le logement et la formation professionnelle.

Concrètement, sur le site internet www.projets-rosalie.com, chaque projet est présenté avec un objectif et une durée de collecte. Il peut comporter entre 1 et 5 étapes de financement. Dès qu'une étape est validée, le projet est considéré comme financé ; tous les soutiens sont débités à la fin de la collecte.

Les Projets Rosalie sont mis en ligne tous les 45 jours environ et par vague de 3 projets. En voici deux en cours actuellement :

- Assistance aux Ukrainiens ; à la date J-32, signifiant qu'il reste 32 jours de collecte, le montant perçu était de 2595 € sur 5940 € projetés.

- Projet agricole pour deux hôpitaux libanais ; à J-32 la collecte monte à 202 € sur 8000 € attendus.

Il vous reste à vous connecter et à être généreux, sachant que les dons versés sont déductibles des impôts selon les règles fiscales habituelles !

socials, en particulier pour limiter le travail des enfants. Il fut le premier biographe de sœur Rosalie, qu'il avait côtoyée souvent, et nous a laissé des souvenirs pleins de vie et d'admiration. L'autre est Claude Dinnat, paroissien de Sainte-Rosalie, ancien proviseur du Lycée Rodin, qui, 150 ans plus tard, consacra plusieurs années à faire des recherches dans les archives des Lazaristes et chez les

Le CCFD

Par Odile Boëdot et Yves Marfaing



Depuis plus de 60 ans, le CCFD terre Solidaire œuvre auprès des acteurs de terrain dans plus de 70 pays pour que chacun puisse manger à sa faim et habiter dans un environnement sain. Cela représente plus de 3 millions de bénéficiaires directs.

La crise alimentaire touche les populations les plus pauvres dans une spirale où la faim est à l'origine des guerres et où les conflits provoquent les famines. En soutenant le CCFD Terre Solidaire, nous travaillons à sortir de cette spirale et nous sommes engagés dans la lutte contre la faim à travers la construction de la paix.

Pour ce carême 2023, nous vous proposons d'apporter votre soutien à deux programmes, parmi d'autres :

- l'aide aux populations victimes du séisme qui a frappé la Turquie et la Syrie, en partenariat avec l'association Alpha qui œuvre dans la région d'Alep, le CDD, Comité Diocésain de Développement de Maroua-Makolo, au Cameroun, qui accompagne de nombreux projets auprès de populations très pauvres ; son objectif est de développer la paix et le vivre ensemble entre les communautés dans la région du Nord Cameroun fortement touchée par des attaques de groupes armés et par des conflits entre les communautés.

Découvrez toutes les activités menées au CCFD Terre Solidaire ainsi que les modalités d'aide en consultant le site ccfd-terresolidaire.org.

Geneviève Boisard

Filles de la charité. Il eut accès aux documents de la Commission pour la recherche et la présentation des écrits de sœur Rosalie et des documents qui la concernent, que le C^{al} Feltin avait réunie en 1951 en vue d'un procès en béatification. Il put ainsi consulter les témoignages des sœurs qui avaient travaillé sous ses ordres. Dans les références suivantes ils seront désignés par leurs initiales : AM et CD.

Sur la charité

« Aimez, si vous voulez qu'on vous aime ; et si vous n'avez rien à donner, donnez-vous vous-mêmes ». AM p. 213

« Il faut toujours avoir une main ouverte pour donner afin de beaucoup recevoir de l'autre ». AM p. 158 ; CD p. 86

« C'est Jésus-Christ lui-même que nous allons servir, comme il faut avoir de respect et de dévotion pour ses membres souffrants ! Quelle patience, quelle bénignité avec ses mille ou douze cents pauvres, bons et mauvais. Il y en avait de tout ! ». CD p. 104

Sur la prière

« Sachons [...] comme nous l'enseigne notre saint patron, quitter Dieu pour Dieu, et la prière pour les pauvres ». AM p. 209

« Lorsque vous êtes devant Notre Seigneur, prenez votre cœur entre vos mains, pressez-le, triturez-le dans le mortier de son amour, comparez-le au sien, faites-en sortir tout ce qui déplaît à ce divin cœur, vous y trouverez bien des durillons, extirpez-les, ne refusez rien à Dieu, pensez toujours que vous êtes une servante inutile et

que tout ce que l'on sacrifie des choses de ce monde ne mérite pas un regret ». CD p. 73

« Jamais je ne fais si bien l'oraison que dans la rue : les passants ne sont pas plus pour moi que les arbres dans une forêt ; je suis de l'avis de ce saint qui comparait le monde à un grand bois, où l'âme ne doit jamais s'arrêter ni distraire par les ronces et les broussailles ». CD p. 153

Sur la justice

« Il faut [...] payer ses dettes avant de faire l'aumône, et être juste avant de se montrer libéral ». AM p. 115

Sur l'accueil

« Une fille de saint Vincent-de-Paul [...] est une borne sur laquelle tous ceux qui sont fatigués ont le droit de déposer leur fardeau ». AM p. 100

quelle que fut la rue, la paroisse, la nation de celui qui lui demandait service et secours, elle ne lui dit jamais : « Je n'ai pas le temps » ; elle ne répondit jamais à celui qui lui tendait la main : « J'ai mes pauvres ». AM p. 101

Maximes de conduite

« Pour empêcher les chutes, [...] il faut s'appuyer sur deux béquilles, la confiance en Dieu, la défiance de soi-

même ; puis, quand on est tombé, faire comme les petits enfants qui trébuchent, donnent du nez en terre, pleurent, regardent leur mère et se consolent en se relevant ». AM p. 227

« Ayons un cœur d'enfant pour Dieu, de mère pour le prochain, de juge pour nous-même ». AM p. 227

« Soyons extraordinaires à force d'être ordinaires ». AM p. 228

« Un grain d'amour propre suffit pour altérer le mérite d'une bonne œuvre ». AM p.223 ; CD p. 191

« Soyez comme l'eau pure, qui coule toujours sans saveur et sans couleur ». AM p.215 ; CD p. 200



Armand de Melun

Vie de la Sœur Rosalie, fille de la charité.
Librairie de Mme Vve Poussielgue-Rusand, 1857.



Claude Dinnat

Sœur Rosalie Rendu ou l'Amour à l'œuvre dans le

(Ces deux ouvrages sont disponibles au secrétariat de la paroisse)

Voilà bien des consignes à méditer pendant tout ce temps de carême que nous pouvons vivre avec elle.

Oraison et méditation aujourd'hui

Carême rime avec jeûne, aumône et prière. Le carême est aussi le souvenir du séjour de Jésus au Désert où il se retira pour prier quarante jours.

Certains paroissiens de Sainte-Rosalie ont participé pendant le carême 2020 à des sessions d'oraison avec le Père Antoine d'Augustin. Cette initiation à l'oraison était une démarche lancée par le P. Lionel pour nous aider à entrer dans la prière, à développer la prière personnelle. L'oraison est une forme de prière dont la pratique s'est beaucoup développée ces dernières années pour permettre aux croyants de se dégager de l'impératif de l'activité et de l'urgence qui, aujourd'hui, s'imposent à nos vies quotidiennes dans un tempo toujours plus rapide, et finalement épuisant. Les carmélites en ont fait la pierre d'angle de leur spiritualité à la suite de Sainte Thérèse d'Avila. Elle nous dit que l'oraison n'est « *qu'un commerce intime où l'on s'entretient seul à seul avec Dieu dont on se sait aimé* ». Thérèse de Lisieux pratiquait aussi l'oraison ; celle-ci la mettait en joie en la rapprochant de Dieu et du ciel (selon la métaphore de l'ascen-

seur qu'elle affectionnait pour en parler). Antoine d'Augustin a repris cette image pour le titre de son ouvrage « l'oraison est une école de l'amour ». Ainsi l'oraison se définit comme un dialogue « affectueux » avec Dieu quand la méditation est un échange basé sur l'intelligence de la parole divine : en simplifiant, la méditation nous aide à connaître Dieu alors que l'oraison nous aide à aimer Dieu.



Si la méditation et l'oraison sont deux expressions de la prière

chrétienne, la méditation est aussi une pratique ancienne, née en Inde il y a plus de 5 000 ans. Elle s'est développée avec l'apparition du bouddhisme il y a 2600 ans. En occident la méditation devient populaire dans les années 1960, avec la pratique du yoga ; ainsi elle se laïcise. Le psychiatre Christophe André a donné un grand élan à « la méditation de pleine conscience », avec la création d'accompagnements thérapeutiques pour ses patients à l'hôpital Saint-Anne, basés

Françoise Colin Manderscheid

sur la méditation selon une version tout à fait laïque. Cependant Il avait découvert la méditation dans un monastère bénédictin. Cette méditation devient une technique de lâcher prise, pour ralentir et permettre aux pratiquants de retrouver leur intériorité. Ainsi un puissant remède aux maux de notre société et au stress que celle-ci génère.

L'autre courant de méditation aujourd'hui très répandu en occident est la méditation zen issu d'un courant du bouddhisme. Le méditant demeure - assis en lotus, les jambes repliées - dans une posture de totale immobilité. Il se concentre sur sa respiration et son souffle pour retrouver son « soi intérieur ». La méditation zen, c'est apprendre à ne rien faire, à chasser les pensées qui nous parasitent, à se concentrer sur l'instant présent. Une modalité de déprise qui n'est pas sans nous rappeler qu'entrer en oraison demande à l'identique de faire silence pour se mettre à l'écoute de Dieu le Tout Autre.

ⁱ Antoine d'Augustin, « l'oraison, une école de l'Amour » Cahiers de l'École Cathédrale, Paroles et silence, 2006.